

A. DETOEUF

**CONSTRUCTION
DU
SYNDICALISME**

nrf

GALLIMARD

*Tous droits de reproduction, de traduction et d'adaptation réservés
pour tous les pays y compris la Russie.*

Copyright by Librairie Gallimard 1938.

AVANT-PROPOS

D'un rapide exposé sur le syndicalisme était-il utile de faire ce petit volume?

Trop long pour n'être qu'un résumé, trop court pour développer les aspects divers d'un si vaste problème, il se borne à en poser les données générales et à en esquisser une solution. Sa publication m'a cependant paru devoir être utile. Voici pourquoi : . . .

Il y a un an, M. Belin a fait, sur le syndicalisme, au Centre Polytechnicien d'Etudes Economiques, une conférence dont l'action immédiate et le retentissement furent considérables. J'y assistais; elle me frappa fortement — comme bien d'autres. Car la mesure des mots, la passion volontairement dominée de l'amour des hommes, l'habileté, mais aussi l'honnêteté de la pensée en firent un tout harmonieux, puissant et convaincant; qui a convaincu une partie

8 CONSTRUCTION DU SYNDICALISME

de cette partie de l'assemblée qui, d'avance, n'était pas décidée à être convaincue.

Lorsqu'il eut achevé, on me demanda une réponse. Je ne l'ai pas trouvée. La sympathie, l'éblouissement, la nouveauté pour moi de certaines idées, gênaient ma critique. Le temps m'a permis de préciser ce qui me paraissait faire défaut à l'exposé qu'il a fait, et ce que je croyais y devoir être combattu. La réponse m'est alors apparue nécessaire, moins peut-être pour tracer un plan définitif que pour chercher à définir l'ensemble du problème (dont M. Belin a fortement marqué l'un des aspects) en offrant une solution peut-être inacceptable aujourd'hui, mais dans un cadre qui doit permettre à tous de la discuter.

C'est ainsi qu'à la demande des Nouveaux Cahiers, désireux de rouvrir un débat sur la construction du syndicalisme dans une démocratie, cet exposé a d'abord été fait verbalement.

Sa publication donnera, je l'espère, à tous ceux qu'intéresse ce débat, l'occasion d'y participer.

A. D.

Dans le remarquable exposé qu'il a fait sur le syndicalisme au Centre Polytechnicien d'Etudes Economiques, M. Belin a surtout justifié l'action du gouvernement de Front Populaire, en l'attribuant presque entièrement au syndicalisme ouvrier, pris sous une forme qu'il n'a point discutée, celle de la C. G. T. Il a, en quelque sorte, justifié *a posteriori* l'intérêt du syndicalisme et la forme dominante qu'il revêt aujourd'hui : cette justification a empli sa conférence. Même si on l'accepte, même si on reconnaît avec lui que les actes accomplis depuis un an par les gouvernements de Front Populaire ont été, dans l'ensemble, bienfaisants, on n'aura point vu toute la question. La politique a donné satisfaction au syndicalisme — pendant que le syndicalisme aidait la politique. De là des transformations sociales profondes, que la politique a peut-être faites plus brutales, et moins durables que ne l'eût voulu le syndicalisme. Celui-ci en est cependant sorti plus fort, et le sort du salarié meilleur. Mais on peut se demander si la cons-

Tous les 15 jours

LES

NOUVEAUX CAHIERS

apportent les résultats d'un
effort de pensée libre

poursuivi dans les domaines les plus
divers de la vie publique et culturelle,
hors de toute idéologie partisane,

par

*des écrivains et des journalistes, des industriels
et chefs d'entreprises, des militants syndicalistes,
des magistrats, des professeurs, des artisans,
des économistes, etc.*

●
La presse définit les "Nouveaux Cahiers"

"Une revue mince mais lourde d'information originale et d'esprit critique".

(Le Figaro).

"Effort de clarification et de mise au point des problèmes de l'heure actuelle".

(La Dépêche de Toulouse).

"Une grande impartialité".

(Le Peuple).

●
A partir du 1^{er} mars :

REDACTION ET ADMINISTRATION : LIBRAIRIE GALLIMARD

5, rue Sébastien-Bottin - Paris-VII^e

PRIX DE L'ABONNEMENT :

France, ... et Colonies ..	35 fr.	Un an
Etranger.	45 fr.	20 numéros

Le numéro, pour la France : 2 fr. 50